Etnias de Colombia, "Indígenas de Guerrero aún esperan a Fox y no saben de transición", *Etnias de Colombia*, Colombia, 12 de enero, 2006.

## Dirección electrónica:

http://www.etniasdecolombia.org/actualidadetnica/detalle.asp?cid=4549

Habitantes de comunidades indígenas de la Montaña del sureño estado de Guerrero afirmaron no saber que Felipe Calderón será el nuevo presidente de México, y dicen que el mandatario saliente Vicente Fox incumplió sus promesas.

Por lo menos 52.000 indígenas de la Montaña Alta están esperando que haga honor a sus compromisos el mandatario saliente.

Habitantes del municipio de Metlatónoc -el más pobre del país, según un informe del Programa de la Naciones Unidas para el Desarrollo- no saben que esta noche Vicente Fox deja de ser presidente y Felipe Calderón será su sucesor.

'No sabemos que Fox ya se va' dijo Aurora Esteban, en respuesta a la pregunta de si conocían al nuevo mandatario. 'No sabemos cómo se llama, a nosotros nunca nos dicen nada', afirmó.

Abel Barrera, director del Centro de Derechos Humanos 'Tlachinollan', dijo a EFE que este desconocimiento se debe 'al grado de marginación de los pueblos (indígenas) y la falta de educación porque no hay escuelas en las comunidades'.

Agregó que también se debe a que 'han sido excluidos de su vida económica, social y política'.

En un recorrido de Efe por la zona, algunos aldeanos dijeron que están indignados y decepcionados con el presidente Fox por no cumplir las promesas hechas a los pueblos indios del sureste y afirmaron que esperan que 'el nuevo si los tome en cuenta'.

Maurilio Aguilar, un habitante de Llano de la Rana del municipio de Metlatónoc, dijo a Efe que el presidente Fox prometió 'piso firme y estufas ecológicas para todas las comunidades' antes de que acabará su sexenio. Acusó al presidente de 'engañar a los indígenas' al no cumplir sus promesas.

Las viviendas de esta comunidad no tienen piso, sus paredes son de madera, cartón o palos, y el techo de paja. Es además una población incomunicada a la que no entra ningún tipo de automóvil ni cuenta con los servicios básicos.

El indígena comentó que como comunidad se sienten de 'otro país porque no nos atienden'. En Guerrero, el 45,7 por ciento de la población indígena no tiene ingresos económicos, otro 24,1 por ciento de los indígenas ganan menos del salario mínimo diario (menos de cuatro dólares).

El 20 de julio de 2005, Fox visitó el municipio de Metlatónoc en donde prometió que 'todas las casas' tendrían piso firme, que concluiría la carretera Tlapa-Metlatónoc, y que entregaría paquetes de pizarras electrónicas para las escuelas de la Montaña de Guerrero.

'Queremos ver todas las escuelas de la Montaña equipadas con pizarras electrónicas' dijo Fox durante su visita a este municipio.

Sin embargo, uno de los habitantes aseguraba que 'es imposible que las escuelas tengan pizarras electrónicas, pues en las comunidades no hay luz'.

La carretera prometida por Fox 'Tlapa-Metlatónoc' de 80 kilómetros, y programada para operar a finales de este año, sólo está terminada en un 30 por ciento.

Esta carretera, que requirió una inversión de unos 24,18 millones de euros, debía favorecer a 27 comunidades de la región y beneficiaría a 52.000 habitantes.

Aristeo Ortega Mejía, integrante del Comité de Gestión de la carretera Tlapa-Metlatónoc, dijo que el proyecto de construcción sería finalizado en el mes de noviembre.

'Pues el presidente aseguró que en noviembre la iba a inaugurar, hay tramos terminados pero ya están de nuevo destruidos' añadió.

La mayoría de la población indígena mayor de 15 años no sabe leer ni escribir. Los indígenas tienen la esperanza de que el 'nuevo presidente les dé la mano', aunque la mayoría desconoce quien es el nuevo mandatario.

Guerrero es uno de los estados más pobres del país, donde tradicionalmente han brotado grupos guerrilleros desde la década de 1960.

En los últimos años también se ha convertido en escenario de la violencia del crimen organizado.